

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cents. Fuera de la capital 3 pesetas.

Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cents., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cents. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

Unico Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr. don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des italiens.

COCHES EN VENTA.

Se venden una bonita Carretela de cuatro asientos y una buena Berlina de dos, ambas de construccion moderna y en buen estado. En el Huerto del Rey núm. 10, escritorio, darán razon. 12—15

En la peluquería de Toribio Gomez se necesita un dependiente que sepa afeitarse y cortar el pelo bien. 3

LA PURÍSIMA CONCEPCION.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza,
ARANDA DE DUERO (BÚRGOS).

Este Colegio que en los cuatro años que lleva de existencia ha obtenido brillantes resultados en la enseñanza, admite alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Material científico suficiente; exámenes y grados en el mismo Establecimiento; excursiones científicas etc. etc.

Se proporcionan reglamentos dirigiéndose á la Secretaria del Colegio. 4

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales y comercio, San Juan, 18 y 20, 3.º izquierda.

director

D. Joaquín Gonzalez Aupetit.

Los satisfactorios resultados obtenidos por esta Academia en el escaso tiempo que lleva de existencia, por haber ingresado en las Carreras especiales mas de la mitad de los alumnos autorizados por la misma, y contar desde este año con la cooperacion del distinguido profesor de Ciencias Físico-matemáticas Don Enrique Banús y Soler, nos hacen ofrecer al público este establecimiento para el Curso Académico de 1881-82. 1—2

Casa y huerta en arriendo.

Se ceden en arrendamiento la huerta, almacenes, corrales y piso principal de la casa llamada Blanca, en la carretera de Valladolid. Para informe, dirigirse á la calle de Nuño Raura núm. 14 piso 2.º 1—6

M. FERNANDEZ, Dentista.

—Especialidad para la colocacion de dientes artificiales, sistemas Francés, Americano é Inglés; precios muy moderados, San Juan, 30. 7

CRÓNICA LOCAL.

Los políticos han variado el tema de sus conversaciones y el motivo de sus discursos y conjeturas: pasado el periodo electoral y aclarados los misterios de las urnas, no se ocupan ni aun de llenar los vacíos que los Sres. Alonso Martinez y Marrón han de dejar en Castrojeriz y Salas respectivamente.

Tampoco hablan sobre contradanzas del personal de la administracion pública en los diferentes ramos, acaso porque no se ha dado motivo para ello, por no haber ocurrido variaciones á pesar de todo cuanto sobre el particular se sospechaba.

¿Qué es lo que ocupa hoy la imaginacion de los comentadores de los negocios de la cosa pública? Asuntos trascendentales para la nacion y para el negocio particular.

Los discursos pronunciados en la reunion preparatoria de las Cortes, y mas principalmente el conceptuoso y bien trazada oracion inaugural del parlamento leida por nuestro augusto Monarca.

Cada cual va estudiando ó forjándose las consecuencias que han de acarrear todas y cada una de las promesas hechas, porque contribuyente, acreedor del Tesoro, ó presupuestivo, á todos toca un cachito del asunto, y cuando de promesas se trata, los mismos pesimistas por conviccion ó política, no dejan de vislumbrar un rayo del sol de la esperanza de mejorar la condicion en que hoy vive.

Si la felicidad relativa á que se aspira la consigue, no será tampoco á gusto de todos. Cosas de la política.

Las sesiones de las Cortes, de seguro, darán materia á las contiendas en adelante.

Los proyectos económicos son los que han de privar en la temporada, porque en Búrgos, además de los que á la nacion interesan, se tercián los asuntos locales, que no dan poco que hacer al Municipio.

No falta quien repita que el que mucho abarca poco aprieta, y que solo debiera nuestro Ayuntamiento de arbitrar, por ahora, los recursos mas indispensables para realizar cuanto de mas indispensable tiene el proyecto contra las inundaciones; y no falta quien, por llevar la contra en todo, con ó sin razon, desea que se aproveche la presente ocasion para sacar un grande empréstito capaz para dar cima á cuantas mejoras se proyectan y son necesarias.

Nadie nos pide nuestra opinion en el asunto, pero desde luego afirmamos que preferible es practicar lo necesario, con deuda y todo, que no carecer de lo preciso, y evitar todo compromiso; tambien la prudencia tiene un prudente limite.

Si el Ayuntamiento, como creemos, tiene crédito, adelante, que así hacen las grandes poblaciones, iniciativa, acierto y ánimos. Lo que hace falta es discernir bien cuál es lo verdaderamente útil y necesario, porque la riqueza de las poblaciones no consiste solamente en el dinero, sino en el bienestar general.

A mayor campo mas fomento, mas vida, y con ello nuevos y grandes arbitrios.....

Pero me alejo de mi propósito, me olvido que hoy mi artículo de fondo consiste hoy en no tenerle, y me voy metiendo en honduras.

Y siguiendo sobre la cuestion de cuartos añado que los recaudadores de contribuciones han sido en este trimestre acogidos en sus galantes visitas todavía con menos afabilidad que lo son de ordinario.

Los recibitos rezaban mas céntimos de lo acostumbrado, y las dobles visitas y los apremios han menudeado.

Todo consiste en que habíamos echado mal la cuenta; suponíamos que el recargo municipal era de poquísima importancia y nos ha salido la borrica etc.

Y de aquí una verdadera autimonía, el que pesé el aligerar los bolsillos.

El tiempo con sus tercianas ha epidemiado, y dispénsese la frase, á los ciudadanos; por eso abundan las enfermedades intermitentes. No hay cosa mas odiosa que la inconstancia.

Pero hay donde elegir, porque el adulto que desee una molestia constante, puede optar por la tos ferina.

No faltará caduco que la desee, si quiera por los recuerdos de aquella época en que le rompián los dientes—hablo metafóricamente.—Memoria será: y tambien capricho.

Pero lo mas permanente en estas alternativas de tiempo es el viento fresco de fatales consecuencias, porque obrando por reaccion en ciertos sitios, produce sofocaciones. Ya se han dado casos.

Los paseos poco concurridos, porque todavia es de reglamento pasear de noche, y entre el gris y el gas, esto es imposible.

No obstante debemos estar agradecidos, porque como los grandes focos de luz son perjudiciales á la vista, esto se ha logrado evitar dejando súcios los cristales de los faroles. Este descubrimiento obtendrá privilegio de invencion. Edison no habia dado en él.

Otro descubrimiento ha llevado á cabo la empresa del gas, y es el de hacer de él un esquisito comestible; estas noches en el Salon de Recreo, el gas entraba por la garganta, no la luz por los ojos, por eso no trabajaban los párpados sino las mandíbulas.

Mas muy en sério diremos á la mencionada empresa, que ande con cuidado, porque los vecinos honrados no son materia de explotacion, y se les llega tambien á apurar la paciencia.

Las firmas de la carta en que se solicita la baja de precios del fluido aumentan, y la resolucion de los particulares y corporaciones pueden echar á pique el negocio.

No nos falta en Búrgos ni entereza, ni constancia para hacerlo.

No tenemos, hasta la fecha, conocimiento de que ninguna familia de la poblacion abra sus salones durante el invierno: esto pone mas de relieve la necesidad de acudir al Liceo, que se verá tan repleto en las próximas funciones como se vió en el pasado año.

Si los astrólogos no se equivocan, el frío vá á tener tan poca piedad de nosotros, como la tuvo el calor en el verano: por lo tanto, el Liceo vá á convertirse en el refugio único de la culta sociedad burgalesa.

Con este propósito se proyectan agradables veladas por todas las secciones,

y en llegando la época oportuna, reanudarán las tareas suspendidas las secciones de literatura y ciencias.

Ha habido un acontecimiento desconsolador; se marcha el Regimiento de caballería que ha estado de guarnicion en esta plaza. Y lo que mas nos emociona no es la marcha de muchos y buenos amigos que tenemos entre los jefes y oficiales del cuerpo, sino el acerbo dolor, pesar, melancolía y desesperacion de las afligidas y lacrimosas maritornes que ven partir el objeto amado, el númen poético de su fantasía.

Habrán emigraciones, desmayos y hasta suicidios..... en proyecto. Y escenas bufas, desazones á las amas y pendoneos—en realidad.

Las amas con tal motivo tendrán ocasion de hablar de las criadas de servicio—cosa rara.

Finalmente, en la ciudad estamos en Agosto.

Los mercados y las calles vense diariamente llenas de aldeanos trayendo á la venta ó para pago de rentas sus cosechas, y nótese grande animacion, mucho buey y mucho burro.

Pero sube el pan y la carne, y los que rentas no tienen se suben tambien—por las paredes.

Con tanta subida, nada mas natural que el EL HERALDO vea subir el número de suscripciones.

Diputacion provincial.

En la última sesion se acordó expedir á D. Antonio Martinez Acosta vecino de esta capital, la certificacion solicitada en su instancia de fecha 21 del corriente justificativa de haber ejercido el cargo de Diputado provincial en los periodos que aparezcan las respectivas actas.

La corporacion ha acordado pasar á informe de la Direccion de caminos provinciales la instancia presentada por Valentin Tobalina, vecino de Miranda de Ebro, solicitando autorizacion para edificar junto á la carretera de primer orden de esta Capital á dicho Miranda en su seccion 3.ª kilómetro núm. 318.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores el día 17 del presente mes la subasta del racionado del Colegio de Sordo-mudos y de Ciegos de esta Capital durante el corriente año económico y los tres primeros meses del de 1882 á 83, la corporacion acordó que se anunciara otra nueva para el día 30 del actual á las doce del dia con las mismas condiciones que la primera y fijando en 68 céntimos de peseta la racion por persona.

Se ha acordado aplazar para la resolucion de la Diputacion provincial en su

primera reunion ordinaria la pretension de D. Ricardo Morquecho, contratista del racionado de la Casa de Misericordia en el año económico de 1880 á 81, solicitando se le abonem como indemnizacion de perjuicios 5 céntimos de peseta mas en racion de acogido sano y 10 por cada enfermo en los meses de Julio, Agosto y Setiembre en vista de haber subido el precio del trigo á 2 pesetas 50 céntimos en fanega desde el mes de Julio, sufriendo una pérdida hasta fin de Setiembre de mas de 2000 pesetas.

**

Se acordó admitir en el Colegio de Sordo-mudos en el concepto de pensionado por la provincia al sordo-mudo Angel Calvo y al ciego Pedro Muro Fernandez.

**

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta de una estantería para el edificio de la Biblioteca provincial que se anunció para el día 10 del actual, la Corporacion ha acordado se anuncie otra nueva para el día 30 del corriente, bajo las mismas condiciones publicadas en el *Boletín oficial* número 142 con la modificacion de que los depósitos previos para tomar parte en la misma se han de hacer en la Caja sucursal de depósitos de esta provincia: las obras han de quedar ejecutadas en el término de dos meses, y se suprime la rebaja de 5 pesetas en el precio del remate para cada día que se retrase la terminacion de aquellas.

**

Habiendo manifestado los Sres. que componen la comision sobre instalacion de las oficinas del Arquitecto provincial que el Sr. Gobernador interino no estaba dispuesto á desocupar el local destinado á la misma hasta que regrese el propietario, la Corporacion ha acordado autorizar á dicha comision para que desde luego se incaute del expresado local, aprobando el nombramiento de delineante interino hecho por la misma en favor de D. Eduardo Olozagasti, maestro de Obras y perito agrimensor, y que la provision definitiva de dicha plaza se anuncie en el *Boletín oficial* concediendo de plazo hasta el 30 de Octubre próximo para la presentacion de solicitudes.

El Tribunal para la oposicion indicada estará compuesta de los Sres. D. Mariano Martin Campos, Ingeniero-jefe de obras públicas de esta provincia, D. Luis Villanueva, arquitecto, D. Angel Calleja que lo es de esta provincia y el Señor Presidente de la Diputacion provincial.

**

El Sr. Director del Instituto provincial ha dirigido una comunicacion de la Diputacion trasladando otra del Ilustrísimo Sr. Rector de la Universidad de Valladolid en la que transcribe la R. O. por la cual S. M. el Rey se ha servido disponer que el Catedrático del Instituto D. Hermenegildo Giner de los Rios se ponga hasta nueva orden á las de la Direccion general de Instruccion pública para desempeñar la comision que por la misma se le confiere; la Corporacion ha acordado dirigir una instancia al Excmo. Sr. Ministro de Fomento haciéndole ver la necesidad de que dicho catedrático venga cuanto antes á encargarse de la explicacion de su asignatura en dicho establecimiento.

**

La Diputacion ha acordado dirigir una comunicacion al Sr. Director de la fábrica del gas rogándole se sirva mejorar las condiciones de dicho fluido y rebaja á 30 céntimos de peseta el metro cúbico en lugar de los 50 que hasta ahora viene pagando.

Hoy á las 6 de la tarde celebrará sesion la Comision provincial en union de los Sres. Diputados residentes en la Capital para el despacho de los asuntos ordinarios.

Es cosa resuelta por todos los Burgaleses *arruinar* la fábrica del gas aun cuando para ello sea preciso hacer uso del petróleo.

Esto prueba que lo que en ciertas ocasiones ha sido un elemento ofensivo y destructor, puede convertirse en arma de defensa.

Salud y petróleo.

En el número próximo daremos una relacion completa y detallada de los acuerdos tomados en el Ayuntamiento respecto al proyecto de las inundaciones; no lo hacemos hoy porque á pesar del gran interés que el municipio ha tomado, todavia no está aprobado en total.

Felicitamos al Ayuntamiento por el interés con que mira una cuestion de tan vital trascendencia para la Capital, y esperamos que no dejándola un momento empiece desde luego las obras.

Cande la idea en la poblacion de formar una sociedad con objeto de hacer una fábrica de gas.

Algunos timoratos ven malo el asunto, pues dicen que la existente bajaria los precios hasta arruinar á la nuestra, pero como todo consumidor habia de ser accionista á la vez, nadie tomaria gas ni cok de la fábrica francesa.

Lo que se precisa es que alguno tome la iniciativa.

Lo que ha recaudado el Excelentísimo Ayuntamiento en concepto de Consumos desde 1.º de Julio de este año hasta el 22 de Setiembre, asciende á la respetable suma de 169.402 pesetas 44 céntimos.

Los empleados de la fábrica del gas dicen que el estar tan caro consiste en lo poco que se consume.

Que lo den barato y algo mejor y se pondrá en todas las casas.

Con motivo de ser hoy los días de S. A. la Srma. Sra. Princesa de Asturias, el Capitan general de este distrito recibirá corte y el pabellon nacional ondeará en los edificios públicos, por la noche habrá funcion en el teatro bajo la presidencia de S. M. el Rey, cuyo retrato estará en el palco del Ayuntamiento.

La banda del regimiento de Andalucía amenizará los intermedios.

Los establecimientos de lampistería y quincalla están pidiendo á toda prisa aparatos de petróleo muy económicos por si llega el caso de que la ciudad abandone el gas.

Creem algunos que esto va á originar grandes desembolsos, lo que carece de fundamento, pues sabido es que en los mismos conductos de él se puede colocar un recipiente para petróleo que no cueste arriba de dos pesetas.

Segun nos asegura un comerciante en este ramo, espera de un día á otro unas lámparas llamadas ametralladoras, que consumiendo igual cantidad de liquido que las existentes den cuatro veces mas claridad.

El sistema estriba en dividir la torcida actual en doce delgadas, que puestas á cierta distancia las unas de las otras, hacen un foco de luz muy intenso.

Se ha aprobado el presupuesto para la reparacion de las obras del cuerpo de guardia del presidio de esta Capital.

Setenta y siete firmas representando 434 luces lleva la carta pidiendo á la fábrica del gas mejore la clase y rebaje el precio.

La Diputacion y el Ayuntamiento han oficiado en el mismo sentido á la empresa por lo que toca al palacio provincial, casas consistoriales, academia de dibujo, biblioteca y teatro, que son otros 300 mecheros.

Se ha incendiado una casa en el pueblo de Ahedo las Puebas. El fuego ha sido casual.

En el pueblo de Santa María de Mercedillo (Lerma) se han incendiado 33 casas y 21 pajares, consumiendo los cereales, muebles y utensilios, se calculan los daños en 123.000 pesetas, han quedado arruinados mas de 20 familias.

No han ocurrido desgracias personales.

En la primera decena de Setiembre se han registrado en el Juzgado Municipal de esta Capital 29 nacimientos y 38 defunciones.

Se halla vacante la Secretaría del Juzgado Municipal de Castromorca.

La corporacion municipal, en sesion extraordinaria celebrada el último miércoles acordó destinar á festejos de todo el año la cantidad de 30.000 rs., de los cuales 20.000 se dedican á las fiestas de San Pedro y 10.000 á las restantes del año.

Lástima es que despues de haber invertido los años anteriores 100.000 rs. solamente en acreditar la feria de Junio, se eche abajo de una plumada, que á tanto equivale la suma arriba dicha.

Sabido es que en España no hay fiestas sin grandes corridas de toros: así lo conocen todas las poblaciones de alguna importancia, y corridas hay hasta en Lerma, Castrogeriz, Melgar, Salas de los Infantes y demás pueblos limítrofes.

Comprenderíamos que en vez de destinar cinco mil duros se hubiera rebajado á cuatro mil, pero jamás á veinte mil rs.

Mil duros no dan mas que para fuegos artificiales, iluminacion y cuatro gallardetes, lo cual no atrae gente; por lo tanto es dinero perdido; es la hacienda del ruin que no luce; es malgastar la moneda; es tirar por la ventana el pobre ajuar de la casa.

Fundados en estas razones, creemos que el Ayuntamiento debia volver sobre su acuerdo y presupuestar mayor cantidad, seguro que daria gusto al pueblo en general: en años anteriores jamás hemos visto una queja porque se hayan invertido en festejos veinte ó treinta mil pesetas, mientras que la resolucion tomada últimamente tiene que desagradar á todo el vecindario.

O se puede ó no se puede; en el primer caso verificar algo que sea digno de Búrgos; de lo contrario, preferible es estarnos quietos antes que llamar la atencion con mozigangas, como son el pasacalle, jigantones y farolitos.

Se halla vacante la plaza de Agente para la recaudacion de contribuciones en el partido de Briviesca.

Ha sido destinado al Regimiento de Farnesio en guarnicion en esta el Alferrez de caballería D. Enrique Blay.

Mañana comienza la temporada de invierno la sociedad de *Las Columnas*, reanudando los bailes como en años anteriores.

La comision que representa á los imponentes multados de la Caja de Ahorros, se presentó dias pasados al Jefe económico con el objeto de que recuerde de la consignacion tantas veces pedida.

Ayer tarde á la una salió con direccion á Palencia el Regimiento caballería de España, y á las dos entraba el de Farnesio, que como decíamos en nuestro número anterior, queda de guarnicion en esta Capital.

Esta noche se pondrá en escena en el Teatro la comedia titulada *Las Circunstancias*, y la pieza en un acto nominada *Una boda improvisada*.

Ha sido ascendido al empleo de Comandante con destino á la provincia de Soria el capitan de la Guardia civil don Francisco Muñoz y Remoso.

Cuestion del gas.

Acostumbrados los consumidores del gas del alumbrado en esta poblacion á pagar este artículo con una cantidad mensual fuera cual fuese el gasto de este fluido, cantidad determinada en un contrato particular entre la empresa y el consumidor, en el que solo se tenia en cuenta el número de mecheros y horas que por término médio ardian diariamente, ha venido á causar una gran perturbacion y á crear un verdadero conflicto la determinacion de la nueva compañía, dueña de esta fábrica de gas, negándose á seguir este servicio en la forma establecida, obligando á los consumidores á que pongan contadores para medir el fluido consumido y á pagar este á 50 céntimos de peseta por cada metro cúbico que marque ó determine este aparato.

Establecido hace próximamente un mes el nuevo sistema en la mayor parte de las casas y establecimientos públicos, ha habido lugar de juzgar de los malos resultados que para la mayor parte de los consumidores se han traducido en pagar por el servicio de alumbrado, tan malo ó peor que el anterior, un treinta y hasta un cincuenta por ciento más de lo que hasta ahora han venido pagando.

Esto, como es natural, ha llamado la atencion de todos los interesados y hecho que se convoque una reunion ó asamblea para tratar este asunto, la que tuvo lugar en las Casas Consistoriales el lunes próximo pasado con la asistencia de los representantes de la empresa, acordándose en ella, segun tenemos entendido, despues de una amplia discusion, admitir los contadores como medio de medir la cantidad de gas consumida, porque á pesar de no ser un instrumento rigurosamente exacto, y de sus muchos inconvenientes, sirve al fin de término de comparacion y proporciona al consumidor la ventaja de aumentar ó disminuir el alumbrado á su gusto, pagando siempre en proporcion del consumo; siendo el segundo y principal acuerdo tomado en esta numerosa asamblea, proponer á la empresa rebaje el precio del gas, suministrado á particulares á treinta céntimos de peseta el metro cúbico, estando dispuestos y decididos todos los interesados presentes, á si no obtienen esta rebaja, sustituir el alumbrado de gas por el que crean mas conveniente.

Conformes en un todo con estos acuerdos, vamos á exponer algunas consideraciones en su apoyo; explicando á la vez el por qué de nuestra conformidad.

Apesar de los muchos años que lleva de uso el llamado contador de gas para medir la cantidad de este fluido consumida en el alumbrado, cada día dá lugar á mas cuestiones: y cada día es mas impopular; ¿de que nace? sin duda alguna de que este *instrumento-medida*, no es lo perfecto que debiera ser, y que para la inmensa mayoría de las personas es un misterio; y en los casos prácticos de la vida, en los asuntos de compra y venta, el hombre no admite misterios; quiere ver y medir por sí mismo con medida perfectamente conocida, lo que compra y lo que paga. Si á esto se agrega que los resultados del contador, no siempre son los mismos, observándose que para el mismo número de mecheros, horas é intensidad de luz, acusa en sus esferas distintos gastos, sin que puedan darse los interesados cuenta exacta del motivo ó la causa que á esto dá lugar, hace que se aumenten sus dudas y poca fé en la tal medida, y concluyan por rechazarla en absoluto.

Pero aun hay mas, el contador, como es natural, lo mismo mide el gas de primera calidad que el de mas ínfima, y como para sostener un alumbrado con una intensidad dada, necesitará tanto mas gas, cuanto peor sea su calidad; de aquí que sea necesario, que la llave que regula la entrada de este fluido en el contador, se tenga mas abierta cuanto peor sea su clase; acusando de consiguiente este aparato mucho mas consumo, y resultando la anomalía que la empresa cobrará de sus abonados mayor cantidad cuanto mas ínfima sea la calidad del gas que le suministre.

A las empresas corresponde hacer desaparecer cuanto antes este conflicto, mejorando constantemente el contador hoy usado, y principalmente dándole á conocer en todos sus detalles por medio de grabados y esplicacion minuciosa en cartillas repartidas gratis á los consumidores, ó á un precio económico que cubra gastos de papel é impresion. En la esperanza de que esto se llevará á cabo, admitimos por ahora este aparato apesar de sus inconvenientes y á falta de otra medida mas sencilla y exacta.

Gran variedad de precios se asignan al metro cúbico de gas en las diferentes poblaciones de Europa que le consumen; dependiendo este principalmente de las condiciones especiales en que se hallan las empresas ó Sociedades que le fabrican, mas que de su coste ó gasto de fabricacion, que es siempre muy pequeño, comparado con el de venta.

Desde diez céntimos de peseta, que segun nuestras noticias cuesta en Londres el suministrado por las diferentes fábricas establecidas, hasta treinta céntimos de peseta que se hace pagar en París la única sociedad que monopoliza este servicio, y hasta cincuenta céntimos que nos impone en esta Ciudad la nueva empresa que ha adquirido su fábrica de gas, la diferencia es grande y desproporcionada; por lo que creemos justa y fundada la oposicion á satisfacer tan excesivo precio que muestran los consumidores de esta poblacion. El precio de treinta céntimos de peseta á que ofrecen pagar el metro cúbico, le creemos equitativo y altamente beneficioso para el fabricante, si se tiene en cuenta que por razon del contrato vigente con su Ayuntamiento para el alumbrado público de la Ciudad, esta tiene necesariamente que fabricar el gas, conservar en buen estado la fábrica y tuberías de conduccion, y sostener sus empleados, dependientes y operarios, es decir, hacer estos gastos generales que son siempre los mismos, fabrique mucho ó poco, por

lo que todo cuanto aumente el consumo serán utilidades para la empresa, pues como ya hemos dicho, el coste material de fabricacion es insignificante.

No porque nos hagamos cargo de esta circunstancia especial, que tanto puede favorecer á los consumidores particulares, se crea tratamos de imponernos á la sociedad del gas; porque los treinta céntimos ofrecidos, con los que se pagan en Barcelona por el gas de primera calidad, perfectamente depurado y brillante, y solo veinte céntimos de peseta, lo que no es de tan buena calidad, pero que de seguro será mejor que el que se nos dá en esta poblacion.—L. V.

Se ha repartido el número 18 del año XV del acreditado periódico del bello sexo *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente:

Revista de modas. por Elisa S.—*Marianelo* novela original por D. B. Perez Galdós (continuacion).—Explicacion de los grabados del texto, por Elisa S.—Miscelánea.—Charada.—Advertencias.—Lista de suscripcion á favor del aprendiz Diaz (continuacion).—Labores.—Pasamaneria.—Modas.—Descripcion del figurin iluminado.—Anuncios. Grabados en el texto.—Peinados y fichús.—Trajes de calle.—Trajes vistos por detrás del figurin del número anterior.—Trajes vistos por detrás del figurin de hoy.—Cenefa bordado Renacimiento.—Detalle de dicha cenefa.—Puntilla al crochet, imitacion pasamaneria.—Fleco de torzal.—Esclavina bordada.—Bordados á plumetis.—Delantal de señora.—Entredós, adorno del delantal.—Detalle de la puntilla del delantal.—Tira bordada para silla.—Silla bordada.—Tira bordada sobre cañamazo Java.—Cenefa para tapete de cañamazo Java. Centro para el tapete.—Delantal para niño.—Banqueta.—Fondo para la banqueta.—Centro de la banqueta, bordado ton felpillas.

Edicion de labores.—Pliego de dibujos para bordar, por D. J. Magistris.—Explicacion de los bordados.

Edicion de modas.—Figurin iluminado.—Descripcion de éste por Elisa S.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—Nuestra Señora de las Mercedes.—La Bienaventurada Virgen Maria que en Zaragoza por vez primera prometió su especial proteccion á esta nacion española, compadecida de los ultrajes y malos tratamientos de que eran victimas los cristianos bajo el yugo cruel de los Sarracenos, que se habian apoderado de nuestra península, quiso manifestar otra vez mas su predileccion hácia esta desventurada nacion; y al efecto, apareciéndose á San Pedro Nolasco, le inspiró la idea de fundar una congregacion que se consagrara al rescate de los cautivos cristianos que se hallaban en poder de los Turcos; lo cual se verificó con el apoyo de San Raimundo de Peñafort y el Rey D. Jaime y la aprobacion del Papa Gregorio IX; que al confirmar el instituto de la orden de Ntra. Señora de la Merced, redencion de cautivos, mandó que se celebrase esta festividad para perpetuar la memoria de tan singular beneficio.

Cultos.—En el convento de Calatravas da principio la novena de Ntra. Señora del Rosario á las cinco de la tarde. Continúa en la parroquia de S. Cosme y S. Damian la novena de sus Santos Titulares.

La cofradia de Ntra. Señora de la Merced celebra en la parroquia de S. Gil funcion solemne á las diez con misa y sermon que predicará D. Robustiano Martinez.

Mañana Domingo se celebrarán los ejercicios de la Hora-circular en la parroquia de S. Lesmes á las 4 de la tarde.

El día 27 martes se celebrará en la parroquia de S. Cosme y S. Damian funcion solemne en honor de sus santos Titulares á las 10 de la mañana con misa y sermon, que predicará D. Miguel de la Puente Pedrero, Coadjutor de dicha parroquia. Estará de Manifiesto S. D. M. desde las ocho de la mañana hasta las cinco de la tarde que se cantarán completas y se rezará la estacion, á la que seguirá la reserva y despues la adoracion de las santas reliquias.

En ese día principia el Jubileo-circular en dicha parroquia donde puede ganarse indulgencia plenaria confesando y comulgando.

ECOS DE MADRID.

22 de Setiembre de 1831.

El Otoño á sido puntual. Ayer comenzó su reinado y nos saludó con unos cuantos chaparrones y un viente fresco que de cuando en cuando tomaba el aspecto de huracan.

Las Cortes han comenzado sus tareas, despues de la solemne y vistosa ceremonia de la apertura: el Teatro Real ha abierto el abono, los demás coliseos sus puertas.

Las ferias ordinarias han aparecido como de costumbre en medio de la mas glacial indifencia.

—Ya se ve decia un antiguo madrileño, todos los atractivos son para Mayo.

—Como son ferias jóvenes hay que adornarlas.

—Pues no señor los adornos debian ser para las viejas.

Este año lo único extraordinario es el Congreso de Americanistas. Vamos á oír unos cuantos discursos referentes á América á ver unas cuantas antigüedades del tiempo de los Incas y anteriores, se comerá no á la americana sino á la inglesa pagando cada cual su escoto. habrá dos ó tres expediciones á Sevilla á Toledo y á Avila y despues de aplaudir y de admirar á los americófolos, nos convenceremos una vez mas de que si el pasado de esa hermosa y rica parte del mundo es importante, mas importante aun es su porvenir.

América será la Europa del siglo XX; pero con exhuberancia de todo, hasta de dinero.

Sabido es que el Rastro de Madrid es decir el pasaje donde se vende todo lo viejo, se llama las Américas y esto porque antiguamente solian hallarse entre los trastos desvenecijados y las mil baratijas oxidadas objetos preciosísimos.

Pues bien, recordando que las antiguas ferias de Setiembre no son mas que una ampliacion del Rastro.

—Ya se yo, decia un manolo de los barrios bajos porque han escogido esta época para celebrar ese congreso de americanistas.

—Por que?

—Porque en estos dias todo es Américas en Madrid.

—Segun eso cree V....

—Que nos van á esplicar las historias de los trastos viejos.

Ya no puede decirse de las personas angelicales que son buenas como el pan.

El pan es malo y caro, y además gracias á los tahoneros anda por las nubes, lo que dá lugar á que las pobres gentes anden á la greña ó no anden de ningun modo por impedirselo la falta de nutricion.

Los panaderos no quieren estar mas que á las maduras. Da un paso al alza el trigo y ellos hacen avanzar dos el del pan, con lo cual dejan á muchos infelices con la boca abierta.

Se están buscando medios para que este artículo de primera necesidad deje de ser artículo de lujo.

Hasta ahora los doctores discuten; pero el enfermo se muere.

—A falta de pan buenas son tortas! dice una antigua locucion.

—Tortas y pan pintado! añade otra.

Felices tiempos los que vieron nacer estas frases: hoy solo queda de ellas para algunos el pan pintado y la desesperacion de poderse regalar con este manjar de los millonarios.

—Yo le llamo al pan pan y al vino vino, decia uno.

—Pues yo, respondió otro, por mas que le llamo al pan, no viene.

Pobre Barinaga; tampoco él vendrá á alegrar su familia con el producto de su constante trabajo, de su buena salud y de su excelente buen humor.

Era la actividad misma. Explicaba una clase en la Escuela de ingenieros de minas, servia una plaza de taquígrafo en el Congreso,

escribia y traducia obras, dirigia máquinas, y aun le quedaba tiempo para estar en todas partes.

Amante del progreso ideó una expedicion con sus discípulos á varias minas, obtuvo del ministro del ramo el permiso y los fondos, salió lleno de alegría y se cayó en un pozo quedando muerto.

Un mártir de la ciencia. Su mujer enferma y ocho hijos han perdido con él el amor que les profesaba y el bienestar que les ofrecia.

En las minas encuentran muchos la fortuna y esa interesante familia ha hallado la desgracia!

!Que horrible cuadro! Volvian numerosos viajeros en un tren de recreo desde Alicante; el viage habia sido feliz, ya se acercaban á Madrid, cuando cundió la alarma como chispa eléctrica.

—!Es enevitable un choque; se dijeron unos á otros.

Muchos viajeros se arrojaron a la vía, otros se encomendaron á Dios, un momento despues quedaba consumada la catástrofe. !Cuarenta heridos, entre ellos cuatro graves y un muerto! El muerto era un joven: en el momento del choque se clavó un baston que llevaba y quedó atravesado.

La muerte fué instantánea !Y todo por un signo ortográfico.

—¿Puede salir el tren? preguntaron á un telegrafista

Este en vez de ver una pregunta vió una orden.

Puede salir el tren; y dió la orden y el tren salió.

En el camino no se preguntaron nada las máquinas.

La locomotora es el colmo de la soberbia, no puede ver nada delante de sí, lo que encuentra lo arrolla.

¡Cuantos ayes y cuantas lágrimas por una mala inteligencia.

Hablaban dos jóvenes de la riqueza de los Manzanedos, Urquijos, Roschild, etc.

Cuando uno se empeña llega á ser rico, decia el más joven,

—Estás en un horror, le preguntó su compañero, cuando uno se *empeña* lo que llega á ser pobre de solemnidad.

Julio Nombela.

Pensamientos de Shakespeare.

«De noche es cuando vé mejor el deseo. La naturaleza no da, si no presta, y liberal, solo anticipa á los generosos. La vejez apasionada no gusta de que le cuenten los años.

La templanza es una moza agradable. El amor acepta la razon como medico, pero no como consejera.

El perdón es casi siempre el padre de la reincidencia.

La más peligrosa de las tentaciones es la que nos arrastra al crimen por amor á la virtud.

El silencio es el mayor heraldo de la desgracia.

Es más fácil contar los átomos de un rayo de sol que satisfacer á las preguntas de un amante.

La mujer amada está más dispuesta á dejarse convencer que á mostrarse convencida.

La lealtad tiene un corazon tranquilo. No eches piedras en el manantial donde has apagado tu sed.

El orgulloso desagrada hasta su propia familia.

Tened deferencia para los hijos de los pobres, porque de ellos salen la mayor parte de los sábios.

Cuando un ladron no halla ocasion de robar, se cree hombre honrado.

Una ciudad donde los chicos no frecuentan la escuela será destinada á arruinarse.

No montes un caballo que no te pertenece.

No ataques á quien es más sábio que tú.

Si no sabes someterte á un superior, no podrás jamás dominarte.

Hablar á cada uno de lo que conoce mejor, es ponerlo en su terreno y sacar provecho de él.

No hay rico que no pueda recibir; no hay pobre que no pueda dar.

Uno debe confesar sus buenas cualidades en voz baja y sus defectos en voz alta.

No expreses en alta voz tus sentimientos secretos en una llanura rodeada de colinas.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA.
Belorado 21 de Setiembre de 1881.

Mi querido amigo: Brillantes, como na podia menos de esperarse, han estado las funciones de Gracias celebradas en esta villa en los dias 18, 19 y 20. A las doce de la mañana del 17 un repique general de campanas en las tres parroquias, convento de Monjas y ermitas del Cristo y Belen, el disparo de multitud de voladores y la música, anunció al pueblo la inauguración de las fiestas. A las ocho de la noche tuvo lugar en la parroquia de Santa María, la tradicional Salve á la Virgen de Belen, nuestra Patrona, con todo el esplendor y aparato que esta católica villa acostumbra á hacerle. El aspecto que presentaba el templo era sorprendente; mas de dos mil luces simétricamente colocadas hacian de esta iglesia de suyo severa y suntuosa, una Catedral; sus espaciosas naves no eran bastantes á encerrar el sinnúmero de almas que fervorosamente acudieron á elevar sus plegarias á nuestra

intercesora cuyo amor hácia ella raya en delirio. El dia 18 se celebró en dicho templo una solemne función, cantándose la misa del Maestro Gimeno. El sermón estuvo á cargo del Licenciado Don Rufino Gonzalez Calonge, quien con lenguaje correcto y finas y anexas demostró la fama de que venia precedido. Por la tarde se verificó procesionalmente el traslado de Nuestra Señora de Belen, desde la parroquia á la ermita de su nombre, estramuros de esta villa.

Como por desgracia los pueblos no se contentan solo con funciones religiosas, el ayuntamiento dispuso dos corridas de vaquillas para los dias 19 y 20 en la Plaza de la Constitución. Sin duda por el excesivo calor que hacia aumentado por sendas horchatas de cepas, no faltaron cepos que sufrieron algunas caricias de los cornúpetos, de cuyos sustos se reponian en alguna farmacia á donde acudian á remojar el hallazgo. Atortunadamente no tengo noticias de ningun

na consecuencia desagradable y creo que como hoy sopla viento Norte se hayan despejado los nublados.

La sociedad artística y literaria dispuso dos funciones de teatro en las noches del 18 al 19, poniéndose en escena en la primera la comedia en tres actos del malogrado Serra «En crisis» y el juguete «Robo doméstico», y en la segunda «Ni tanto ni tan poco y Noticia Fresca.» Los jóvenes que en ellas tomaron parte desempeñaron sus papeles con un acierto superior de lo que puede exigirse á un aficionado. Los sentimientos de filantropía despertaron en los jóvenes aficionados al arte de Talla, la plausible idea de dar una representación á beneficio de los pobres, la que tuvo efecto en la noche del 20; cuyo producto en bonos de á 10 reales se ha repartido hoy á veinte séres desvalidos y faltos de recursos.

Han terminado las funciones y con

ellas la estación calurosa. La colonia veraniega está haciendo su equipaje para trasladarse á su residencia de invierno. Los estudiantes preparan sus baules de familia, y digo de familia porque generalmente hacen uso de los mismos que sirvieron á sus abuelos y después á sus padres. Como yo tambien me encuentro en este caso, concluyo esta y con ella la serie de las que me proponia; voime á hacer el equipaje (que parodiando á no se quién, dice que cabe en un calcetín) y á trasladarme á la antigua Pintia. En aquella como en esta puede usted disponer de su affmo. amigo.

Un Cebollero.

Búrgos 22 de Setiembre de 1881.

Trigo blanquillo de 47 á 48 rs. fanega. Idem á la ga de 47 á 43 id. id. Cebada de 24 á 00 id. Centeno de 23 á 39 id. id. Avena de 15 á 00 id. id. Yeros de 25 á 00 id. id. Habas de 38 á 40 id. id. Patatas á 4 rs. arropa. Harina de 1.ª á 19 rs. arropa. Id. de 2.ª á 18 id. id. Id. de 3.ª á 15 id. id. Aceite de 53 á 58 rs. arropa. Vinagre de 25 á 26 rs. cántara.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

SECCION DE ANUNCIOS.

NOVISIMA ARITMÉTICA con el sistema métrico decimal

POR
D. SATURIO RAMIREZ Y GARCÍA.

Obra teórica-práctica declarada de texto, á propuesta del Real Consejo de Instrucción pública, por Real orden de 7 de Enero de 1880.

Segunda edición notablemente mejorada.

Esta obra tan elogiada por la prensa profesional, ha obtenido la mas entusiasta aceptación del Profesorado y público, por el método, sencillez y claridad con que trata todas las cuestiones, y por estar escrita con el carácter eminentemente práctico ó de aplicación á los usos de la vida, que es el que debe distinguir á toda enseñanza si ha de ser fructifera, conteniendo en fin, unas utilísimas tablas que marcan el precio ó valor de cualquier género ó mercancía en unidades del sistema métrico, comparado con el antiguo.

Véndese tan recomendable aritmética al reducido precio de tres reales ejemplar en la imprenta y librería de la viuda de Villanueva, Plaza Mayor, núm. 2, Búrgos.

La utilidad y uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR, hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con VENTAJA la comparación con los mas acreditados.

LICOR BREA-VEHIL.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes, para la curación del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato genito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disenteria, reumatismo, gota, escrófulas, herpes, y enfermedades todas de la piel.

Al por mayor en la farmacia de su autor, Vidriera, 2 y 4—Barcelona,—al detall, en las principales farmacias de España, América y Portugal. 2-2

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA DE BURGOS,

dirigido por el

ILMO. SR. D. FELIX MARTINEZ IZARRA,

Monseñor Protonotario apostólico y dignidad de Tesorero de esta Santa Iglesia Metropolitana.

Este Colegio, conocido por sus excelentes condiciones higiénicas, régimen interior, sin iguales ventajas económicas y brillantes resultados obtenidos en los exámenes de prueba de curso, admite para el de 1881 á 82 alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El Colegio cuenta con material científico para la enseñanza; todos sus Profesores se hallan adornados del título de licenciados en la facultad de letras y ciencias, y tienen participación en el Tribunal de exámen de sus alumnos.

El que desee adquirir pormenores sobre la admisión de colegiales, puede dirigirse á la Secretaría del Colegio, quien remite reglamentos á todo el que lo solicite.

SOLUCION CASES

DEL CLORURO FOSFATO DE CAL.

Única aprobada y recomendada, por la Real Academia de Medicina y dems corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Coirre.—Al por mayor, Sres. Aviñó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.—En Búrgos: En todas las farmacias y en las principales de la provincia. 3-4

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao.

IMPRENTA Y LIBRERÍA

DE LA

VIUDA DE VILLANUEVA,

Plaza Mayor, núm. 2, Búrgos.

En esta casa se hacen impresiones de todas clases tanto en lujo como económicas á precios arreglados; hay de venta Devocionarios de todas clases; libros de primera y segunda enseñanza, en blanco y rayados; cuadernos y libretas; papel blanco, pautado para Escuelas y de música; mapas de España en medias cañas y en papel, muy barato; tarjetas de felicitación, última novedad en esta clase.

**PURGANTES,
ANTI-BILIOSAS,
DEPURATIVAS,
DE ACCION FACIL Y SEGURA,
TOLERADAS POR LOS ESTÓMAGOS MAS DELICADOS.**

Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

Café NERVINO MEDICINAL.

Maravilloso secreto árabe.

EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.

Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Búrgos, farmacia de T. Pacheco.

Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.

LA CORRESPONDENCIA DE PARÍS,

ÚNICO DIARIO ESPAÑOL QUE SE PUBLICA EN PARÍS.

Contiene las últimas noticias políticas, diplomáticas y financieras.—Sección variada de ciencias, artes y literatura.—Da cuenta de las sesiones de las Academias de ciencia y medicina.—Se ocupa de las cuestiones jurídicas mas palpitantes.—Publica los precios corrientes de los mercados extranjeros.

Oficinas centrales: 12, Boulevard des Italiens.—París.

Precios de suscripcion.

Puntos de suscripcion.

En toda España.
Trimestre 15 francos.
Semestre 30 id.
Un año 60 id.

Librería de San Martin, Puerta del Sol, 6, Madrid.
Librería de Piaget, Rambla del Centro, Barcelona.
Librería de Jose Rubio, Granada.
Ricardo Baroja, San Sebastian.
Roman Velandia, Pamplona.

AGUA DE LOECHES

LA MARGARITA.

Premiada con medalla en la Exposición de París de 1878.

Está muy acreditada, hace ya veintiseis años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia, y regularizan la menstruación. Cada botella cuesta en Madrid 4 rs., y en provincias á proporcion. Es el purgante mas barato, suave y eficaz. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Informes, Jardines, 5, bajo. La venta en todas las farmacias. En Madrid se abonan 4 cuartos por botella. 3-4

Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 62

AVISO IMPORTANTE.

Una señorita francesa de distinguida familia que habla español y educada en el extranjero, residente en París, desea entrar de profesora de francés, canto y piano, bien en una casa particular ó bien en un colegio de enseñanza superior.

Para mas informes dirigirse á la administración de este periódico.